
 
 

GOVERNMENT BILLS - Contd. 
 

The Constitution (Scheduled Castes) Order (Amendment) Bill, 2021 
 

सामािजक न्याय और अिधकािरता मंतर्ी (Ǜी थावरचन्द गहलोत): महोदय, मȅ ĢÎताव करता हंू:   
   

"िक सिंवधान (अनुसूिचत जाितया)ं आदेश, 1950 का तिमलनाडु राज्य मȂ अनुसूिचत  
जाितयȗ की सूची को उपातंिरत करने हेतु और संशोधन करने के िलए िवधेयक पर, 
लोक सभा ǎारा पािरत रूप मȂ, िवचार िकया जाए।"  

 
 महोदय, इस िवधेयक मȂ वतर्मान मȂ तिमलनाडु राज्य की अनुसूिचत जाितयȗ की सूची मȂ 

Îवतंतर् ĢिविÍटयȗ के रूप मȂ सूचीबǉ सात जाितया ं यथा देवेन्दर्कुलथन - कर्म सखं्या 17,  
कडǹन - कर्म सखं्या 26, कÊलािद - कर्म सखं्या 28, कुडुÇबन - कर्म सखं्या 35, पÊलन - कर्म 
सखं्या 49, पन्नाडी - कर्म सखं्या 54 और वाितरैयाâ - कर्म सखं्या 72 को समूिहत कर देवेन्दर्कुला 
वेलालर के रूप मȂ नािमत करना और ितरुनेलवेली, तूतुकुड़ी, रामनाथपुरम, पुदुकोƺई, तंजावरू, 
ितरुवारुर और नागपƺीनम िजलȗ के कडǹन जाित के सदÎयȗ को जो अपने आपको ĢÎतािवत 
समूहीकरण से अलग रखना चाहते हȗ, को इससे अलग रखकर के्षतर् Ģितबधं लगाना है।  इस 
िवधेयक ǎारा न तो िकसी जाित को शािमल िकया जा रहा है और न कोई जाित िवलोिपत की जा 
रही है।  इस ĢÎताव का उǈेÌय इन सात समुदायȗ को re-group करके उनके सदÎयȗ की 
आकाकं्षाओं को पूरा करना है, तािक उन्हȂ समाज मȂ और अिधक सÇमान िमले। महोदय, मȅ िवÎतृत 
जानकारी चचार् के बाद उǄर के दौरान देने का Ģयास करंूगा।  मȅ माननीय सदÎयȗ से अनुरोध 
करना चाहता हंू िक इस िवधेयक पर िवचार करȂ।  

 
The question was proposed. 

 
Ǜी उपसभापित:  माननीय एलओपी, Ǜी मिÊलकाजुर्न खरगे जी।   
 
िवपक्ष के नेता (Ǜी मिƥकाजुर्न खरगे):  माननीय उपसभापित जी, यह 2021 का जो Constitution 
(Amendment) Bill है, इस िबल मȂ तिमलनाडु की सात जाितयȗ को िमलाकर एक ही िलÎट मȂ 
लाना चाहते हȅ, वह देवेन्दर्कुला वेलालर है।  इसका तो हम Îवागत करते हȅ, क्यȗिक यह इनका 
Scheduled Caste के लोगȗ को एक जगह डालने का Ģयास है।  मȅ उनसे एक बात पूछना चाहता 
हंू िक ये लोग 2015 मȂ delegation लेकर देश के Ģधान मंतर्ी Ǜी मोदी जी से िमले थे, लेिकन उस 
वƪ इसके बारे मȂ उन्हȗने कुछ नहीं कहा और इसके बारे मȂ अपनी सहमित भी नहीं जताई।  अब 
तिमलनाडु मȂ इलेक्शन आए हȅ, इसीिलए इन सात जाितयȗ के लोगȗ का समाधान करने के िलए 
और उनकी जो िडमाडं थी, वह िडमाडं फुलिफल करने के िलए अब ये अमȂडमȂट िबल लाए हȅ।  
इसमȂ नीयत ठीक नहीं है और नीित मȂ भी ये लोग गलत राÎते पर चल रहे हȅ।  अगर करना ही है - 
उनकी यह िडमाडं बहुत िदनȗ से थी - तो आप 2015 मȂ ला सकते थे।  आज तो बहुत से िबल यहा ं
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आ रहे हȅ िक व ेदो िदन मȂ तैयार होते हȅ, तीसरे िदन वहा ंपर पेश होते हȅ, चौथे िदन यहा ंपर भी 
पास होते हȅ, लेिकन िजससे लाखȗ लोगȗ को फायदा होता है, वह िबल आप नहीं लाए।  यह बात 
तो और है, लेिकन Scheduled Caste के लोग िजस दृिÍट से आज इस देश मȂ जी रहे हȅ, उसके 
िलए मȅ अपनी एक शायरी पेश करके अपने भाषण को शुरू करता हंू: 
 

"जįबा है शोक़ शहादत का क्या कीिजए, 
अब तो हमने भी हाथȗ मȂ ये सर ले िलया, 
क़त्ल होने से आिखर कब तक डरȂ, 
जब क़ाितलȗ के मोहƥे मȂ घर ले िलया।" 

 
अब तो हमारी हालत यह है। महोदय, हर जगह इन लोगȗ का कत्ल होता है, इन लोगȗ का 

खून होता है। क्या आप कभी उनके बारे मȂ सोचकर इस हाउस मȂ रोए हȅ या नहीं रोए हȅ? 
..(Ëयवधान)..जब आपको चािहए, तब आप रोना भी सीखे हȅ, हँसना भी सीखे हȅ और दूसरȗ का 
मज़ाक उड़ाना भी सीखे हȅ। ..(Ëयवधान)..मȅ एक बार हारा हंू, लेिकन आप सौ बार हारे 
हȅ..(Ëयवधान).. Don't talk that. मȅ िज़दगी मȂ पहली बार हारा हंू, लेिकन आप हारते ही आए हȅ।  
..(Ëयवधान).. 
 
सामािजक न्याय और अिधकािरता मंतर्ालय मȂ राज्य मंतर्ी (Ǜी रामदास अठावले) : माननीय  
उपसभापित जी.. 
 
Ǜी उपसभापित : आप आपस मȂ बठैकर बात नहीं कीिजए। ..(Ëयवधान)..आप माननीय मंतर्ी हȅ। 
..(Ëयवधान).. Please, please. …(Interruptions)…  
 
Ǜी रामदास अठावले : उपसभापित महोदय..(Ëयवधान).. 
 
Ǜी उपसभापित : आप जो भी कह रहे हȅ, वह िरकॉडर् पर नहीं जाएगा। ..(Ëयवधान)..माननीय मंतर्ी 
जी, Ãलीज़ उन्हȂ बोलने दीिजए। ..(Ëयवधान).. 
 
Ǜी मिƥकाजुर्न खरगे : उपसभापित जी,  thank you very much..(Ëयवधान).. महोदय, यह 
देवेन्दर्कुला वेलालर पहले से ही शैǹूÊड काÎट्स मȂ है और इस वƪ इनको एक जगह पर लाया 
गया है, उस पर मȅने पहले ही बोला है िक हम इसका Îवागत करते हȅ, लेिकन हम सबको एक बात 
ध्यान मȂ रखनी चािहए, क्यȗिक हमȂ हमेशा शैǹूÊड काÎट्स को कुछ देना है या शैǹूÊड काÎट्स 
की िलÎट मȂ लाना भी हȅ, तो हम ऐसा समझते हȅ िक उनके ऊपर बहुत बड़ा उपकार कर रहे हȅ। 
आप यह नहीं सोचते िक यह जो शैǹूÊड काÎट्स की िलÎट बनी, वह खासकर अछूतȗ के िलए 
बनी, िजनके िलए डा0 बाबासाहेब अÇबेडकर लड़े। यह िरज़वȃशन िसफर्  सिंवधान के आने के बाद 
ही नहीं हुआ, बिÊक इससे पहले बाबासाहेब अÇबेडकर ने 1919 मȂ, जो Southborough 
Committee  थी,  उसके सामने अछूतȗ के िलए और उनके हकȗ  के िलए लड़ाई लड़ी।  उसके 
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बाद उन्हȗने 1929 मȂ  साइमन कमीशन के सामने भी यह बात रखी। उसके बाद Round Table 
Conference मȂ  भी - उन्हȗने  1930, 1931 और 1932 की तीनȗ  Round Table Conferences मȂ 
अपनी बात रखकर यह कहा िक ये जो अÎपÌृय लोग हȅ, untouchables हȅ, particularly इनके 
िलए  political reservations होना चािहए,  इनके िलए education और employment मȂ 
reservation होना चािहए। उन्हȗने इसके िलए लड़ाई लड़ी। यह लड़ाई लड़ने के बाद उन्हȗने 1946 
मȂ भी Cabinet Mission के सामने यह बात रखी,  उन्हȗने 1947 मȂ भी  Constituent Assembly के 
सामने यह बात पेश की। इससे पहले यह जो िरज़वȃशन आया, इसको लेकर 1932 मȂ महात्मा गाधँी 
जी नहीं चाहते थे िक शैǹूÊड काÎट्स के लोग, यानी अछूत लोग अलग से special यानी अपना 
separate reservation लȂ।  यह ठीक नहीं है, क्यȗिक वे अब part and parcel of Hindu हȅ, 
इसीिलए उनको  separate electorate reservation देना ठीक नहीं होगा, उनका ऐसा कहना 
था।  वे चाहते थे िक देश को एकता मȂ जोड़कर रखȂ और आज़ादी के िलए सभी िमलकर लड़Ȃ, 
इसिलए ये जो बाकी चीज़Ȃ हȅ - जैसे सामािजक न्याय की बात है या सामािजक समानता की बात है 
या सामािजक एकजुटता करने का काम है, हम ये सभी आज़ादी के बाद सुलझा सकते हȅ। उस 
समय गाधँी जी की यह मंशा थी िक separate electorate नहीं हो, even reservation के बारे मȂ 
भी उनको  reservation था। लेिकन आिखर मȂ, जब बाबासाहेब भीमराव अÇबेडकर जी ने िजद 
पकड़ी, तब Ǜी राजगोपालाचायर्, मदन मोहन मालवीय, सर तेज बहादुर सपर्ू जैसे बड़े-बड़े 
नेताओं ने, जो कागेंर्स के नेता थे, उन सभी ने िमलकर गाधँी जी को मनाया। उन्हȗने यह कहा िक 
देश के िहत मȂ हम  separate electorate की बजाय reservation दे सकते हȅ, तो 1932 मȂ 
Yerawada Jail मȂ  Poona Pact हुआ और इस पैक्ट  के आधार पर Constitution मȂ भी इसे जगह 
िमली । यह िकसी की देन नहीं है। हम इसके िलए 1919 से लड़ते आए हȅ तब यह िमला है। लेिकन 
अब इधर क्या हो गया िक ...(Ëयवधान)...*आप बिैठए  ...(Ëयवधान)...मȅ बोलता हंू तारीख के 
साथ। कब बोले, कहा ंबोले, यह बताता हंू।...(Ëयवधान)... *...(Ëयवधान)... 
 
THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF EXTERNAL AFFAIRS AND THE 
MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS (SHRI V. 
MURALEEDHARAN): Sir, I have a point of order. (Interruptions)…Any reference to 
any organization or derogatory to any other organization should not go on 
 record. ...(Interruptions)... 
 
SHRI MALLIKARJUN KHARGE: It is not derogatory, it is a fact. ...(Interruptions)... 
 
SHRI JAIRAM RAMESH: It is factual. ...(Interruptions)...  
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: It will be looked into. (Interruptions) Please. 
...(Interruptions)... 

                                           
 Expunged as ordered by the Chair. 

[22 March, 2021] 141



 
 

Ǜी मिƥकाजुर्न खरगे :  इसीिलए यह बड़ी मेहनत के बाद  िमला और इसका मज़ाक उड़ाते हȅ । 
आज आिहÎता-आिहÎता क्या हो रहा िक इनके िरज़वȃशन को कैसे खत्म िकया जाए, इसके िलए 
रेलवे को Ģाइवेटाइज़ करो, एयर लाइन्स Ģाइवेटाइज़ करो।  
 
Ǜी उपसभापित: आपका समय पूरा हो गया है।  
 
Ǜी मिƥकाजुर्न खरगे : अगर आप कहते  हȅ तो मȅ बठै जाता हंू। 
 
Ǜी उपसभापित:  िबज़नेस एडवाइज़री कमेटी मȂ जो समय तय हुआ था, एक घंटे का, वह पूरा हो 
गया है।  
 
Ǜी मिƥकाजुर्न खरगे : यह important है इसीिलए मȅ यह बात रखना चाह रहा हंू। अगर आप 
समय नहीं देते हȅ तो बात दूसरी है।   
 
Ǜी उपसभापित: माननीय LOP, जब BAC मȂ Business तय करते हȅ तो आप सब  वहा ंमौजूद 
होते हȅ। 
 
Ǜी मिƥकाजुर्न खरगे : मȅने तय नहीं िकया। यह Constitution Amendment है, इसके िलए तीन 
घंटे रखे गए हȅ। 
 
Ǜी उपसभापित:  आपका जो टाइम मेन्शन्ड है, मȅने वह उÊलेख िकया, आप बोलȂ । 
 
Ǜी मिƥकाजुर्न खरगे : सर, मȅ आपकी िरÎपेक्ट करता हंू। 
 
Ǜी उपसभापित:   मȅने टाइम इसिलए मेन्शन िकया, जो आप लोगȗ ने तय िकया। तीन घंटे या चार 
घंटे आप लोगȗ ने तय िकया था, मȅने नहीं तय िकया।  
 
Ǜी मिƥकाजुर्न खरगे : आपके सामने ही सब हुआ था।...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी उपसभापित : एलओपी बोल रहे हȅ, आप कृपया बठै जाएं। आपकी बात िरकॉडर् पर नहीं 
जाएगी।...(Ëयवधान)... माननीय एलओपी बोिलए। 
 
Ǜी मिƥकाजुर्न खरगे : सर, मȅ आपसे यही कहना चाहता हंू िक िरज़वȃशंस भी आिहÎता-आिहÎता 
खत्म हो रहे हȅ। चाहे पिÅलक सेक्टर मȂ हो या Ģाइवेट सेक्टर मȂ, और Ģाइवेट सेक्टर मȂ तो अंदर 
जाने की अनुमित नहीं है। मȅ चंद आंकड़े देना चाहता हंू, िजससे उधर के सािथयȗ को भी पता चले 
िक अब केन्दर् सरकार मȂ िकतनी वेकȂ सीज़ हȅ। मȅ यह नहीं कहता िक रेलव ेमȂ िकतनी हȅ, िडपाटर्मȂट 
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ऑफ पोÎट मȂ िकतनी हȅ, िडफȂ स मȂ िकतनी हȅ, फाइनȂिशयल सिर्वसेज़ मȂ िकतनी हȅ, एटॉिमक 
एनजीर् मȂ िकतनी हȅ, सिर्वस और रेवेन्य ूमȂ िकतनी हȅ।  

 मȅ बताना चाहता हंू िक हर के्षतर् मȂ 50 Ģितशत से ज्यादा वेकȂ सीज़ शैǹूÊड काÎट्स की 
हȅ। शायद गोयल साहब सदन मȂ नहीं हȅ। रेलवे मȂ टोटल वेकȂ सीज 9,767 एससीज़ के िलए हȅ, 
उनमȂ से 5,559 अनिफÊड हȅ यानी 56 Ģितशत वकेȂ सीज़ भरी नहीं गई हȅ। िडफȂ स मȂ 1,649 मȂ से 
1,413 पोÎट्स एससीज़ की खाली हȅ। इसी तरह से पोÎटल िडपाटर्मȂट मȂ 1,379 मȂ से 393 वेकȂ सीज़ 
हȅ, जो िक 28 Ģितशत हȅ। एटॉिमक एनजीर् मȂ  72 Ģितशत वेकȂ सीज़ हȅ...(Ëयवधान)... 2014 तक 
क्या थीं, इसीिलए आप वहा ंबठेै हȅ। मȅ मानता हंू िक अगर हमने नहीं िकया तो आप भी नहीं करȂगे। 
 
Ǜी उपसभापित : माननीय एलओपी, आप चेयर को एडेर्स करȂ। 
 
Ǜी मिƥकाजुर्न खरगे : सर, इसके बाद Central Universities मȂ SC की total 2,251 posts हȅ, 
जबिक vacancies 1,084 हȅ, यह 48 परसȂट है; ...(Ëयवधान)... ST की 1,117 posts हȅ, उनमȂ 
604 vacant हȅ, 54 per cent vacancies हȅ; OBC की 2,991 पोÎट्स हȅ, उनमȂ 1,684 vacant हȅ, 
56 per cent vacancies हȅ। ये सब vacancies क्यȗ हȅ, क्यȗिक वे भतीर् नहीं करना चाहते हȅ। वे यह 
चाहते हȅ िक assured job ...(Interruptions)... 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: No, no, this is not allowed; please let him continue his 
speech. Nothing is going on record, please. (Interruptions)…आप अपनी बात कहȂ। 
...(Ëयवधान)...  
 
Ǜी मिƥकाजुर्न खरगे: Scheduled castes को जो assured jobs िमलते हȅ, उन assured jobs 
को खत्म करने की एक सािज़श चल रही है।  इस सािज़श के पीछे मुख्य बात यही है िक इन लोगȗ 
को कोई assured job न िमले, ये financially weak रहȂ और िफर पहले जैसे ये गुलामिगरी मȂ थे, 
वैसे ही रहȂ। 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Please conclude now. 
 
Ǜी मिƥकाजुर्न खरगे : यह उनकी मंशा है।  इसीिलए मȅ आपसे िनवेदन करँूगा और आिखर मȂ 
यही बात कह कर अपनी बात को खत्म करँूगा।  "How long shall we continue to live" -- यह 
बाबासाहेब अÇबेडकर ने कहा है -- "How long shall we continue to live this life of 
contradictions? How long shall we continue to deny equality in our social and 
economic life? If we continue to deny it for long, we will do so only by putting our 
political democracy in peril. We must remove this contradiction at the earliest possible 
moment or else those who suffer from inequality will blow up the structure of political 
democracy which this Assembly has so laboriously built up."  बाबासाहेब अÇबेडकर 

[22 March, 2021] 143



 
 

Constituent Assembly मȂ िजस वƪ सिंवधान पेश कर रहे थे, उस वƪ उन्हȗने यह भाषण िदया 
था।  ...(Ëयवधान)... उनको कैसे हरवाया, आप मुझसे argument करो, मȅ बोलता हँू।     
 
Ǜी उपसभापित : Ãलीज़ आप conclude करȂ।  
 
Ǜी मिƥकाजुर्न खरगे : उपसभापित महोदय, मȅ आपके नोिटस मȂ लाना चाहता हँू, कभी-कभी ये 
ऐसी बात करते हȅ, जो लोग उस movement मȂ भी नहीं थे।  जब डा. बाबासाहेब की statue यहा ँ
पर खड़ी करने की बात आई, तब हम लोग 8-8 िदन जेल गए, उस वƪ आप लोग कहा ँथे और 
आप बात करते हȅ अÇबेडकर के बारे मȂ! 
 
Ǜी उपसभापित : आप अपनी बात conclude करȂ, already आप िनधार्िरत समय से अिधक बोल 
चुके हȅ। ...(Ëयवधान)...  
 
Ǜी मिƥकाजुर्न खरगे : इसीिलए मेरा कहना है िक यह कागेंर्स पाटीर्, महात्मा गाधँी जी, पिंडत 
जवाहरलाल नेहरू जी, ...(Ëयवधान)... इन सब ने िमल कर बाबासाहेब अÇबेडकर को 
Constituent Assembly की Drafting Committee का Chairman बना कर यह सिंवधान िदया 
है।  इसको नÍट करने वाले आप लोग हȅ, इसको तंग करने वाले आप लोग हȅ, democracy को 
बरबाद करने वाले आप लोग हȅ और आज democracy की जगह autocracy ला रहे हȅ। 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Please conclude now.  
 
Ǜी मिƥकाजुर्न खरगे : इसीिलए मȅ यह चाहँूगा िक इसके साथ ही आप ये सब vacancies fill up 
करने की कोिशश कीिजए।  आप हर Îटेट को भी instruction दीिजए, क्यȗिक जब तक आप 
instruction नहीं दȂगे, अगर हर Îटेट मȂ भी vacancies भरी नहीं जाएँगी, तो मȅ समझता हँू िक यह 
reservation देकर भी, नहीं देने जैसा होता है।  एक तरफ आप इसे एक हाथ से दे रहे हȅ, लेिकन 
दूसरे हाथ से ले रहे हȅ, ऐसा नहीं होना चािहए।  इसीिलए मȅ उनसे अपील करता हँू।  ĢÌन का 
जवाब, सब देते रहȂगे, लेिकन पहले यह काम किरए।  आप हमको यह काम करके िदखाइए, यही 
कहते हुए मȅ अपनी बात समाÃत करता हँू। 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Thank you.  माननीय भपेून्दर् यादव जी। ...(Ëयवधान)... Ãलीज़ 
बठै कर बात न करȂ। 
 
Ǜी भूपेन्दर् यादव (राजÎथान) : सÇमाननीय उपसभापित महोदय, अभी हमारे Ģितपक्ष के नेता, 
सÇमाननीय खरगे जी ने भारत के सिंवधान की रक्षा की बात, भारत के सिंवधान के सÇमान की 
बात, भारत के सिंवधान को लागू करने की बात कही।  अब भारत के सिंवधान के लागू होने को 
और भारत की आज़ादी को 75 साल हो जाएँगे। इस देश के राजनीितक इितहास मȂ िलखा गया है 
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िक सिंवधान के सारे मौिलक अिधकारȗ को यिद एक बार ही सÎपेन्ड िकया गया है, वह तभी िकया 
गया था, जब कागेंर्स इस देश मȂ सǄा मȂ रहकर इमरजेन्सी लेकर आई थी। ...(Ëयवधान)...  
 
Ǜी उपसभापित: Ãलीज़, आप बठैकर बात न करȂ। 
 
Ǜी भूपेन्दर् यादव: एक ही बार हुआ, बाकी नहीं हुआ।..(Ëयवधान).. 
 
Ǜी उपसभापित: Ãलीज़, बठैकर बातȂ न करȂ, माननीय सदÎय को बोलने दȂ, केवल उन्हीं की बात 
िरकॉडर् पर जा रही है। ..(Ëयवधान).. 
 
Ǜी भूपेन्दर् यादव: दूसरा िवषय ..(Ëयवधान) िबल पर भी बोल रहे हȅ। ..(Ëयवधान)... िनिÌचत रूप 
से इस देश के सिंवधान को बनाने और सिंवधान की Ģारूप सिमित के अध्यक्ष के नाते डा. 
बाबासाहेब का योगदान रहा, लेिकन डा. बाबासाहेब ने जब पहला चुनाव लड़ा तो वह लोक सभा 
मȂ न आएं, उनको हराने का काम भी कागेंर्स ने ही िकया। उसके बाद मȅ यह सÇमान के साथ कहना 
चाहंूगा िक हम डा. बाबासाहेब को पूरा नमन करते हȅ और इसिलए डा. बाबासाहेब को भारत रत्न 
तभी िमला, जब कागेंर्स सǄा से बाहर चली गई और उस सरकार को भारतीय जनता पाटीर् 
समथर्न दे रही थी। कागेंर्स आज वोटȗ की राजनीित के िलए तरह-तरह की गलतबयानी करने का 
काम करती है। उस कागेंर्स को यह ध्यान मȂ आना चािहए िक बाबासाहब के पचंतीथș को सÇमान 
देने का काम तभी िमला, जब भारतीय जनता पाटीर् सǄा मȂ आई।  हमारे सिंवधान िनमार्ताओं ने 
समाज के िपछड़े, दिलत और जनजाित समाज के वगर् के िलए आिर्टकल 340, 341 और 342 की 
एक पूरी ËयवÎथा की थी। आज आिर्टकल 341 के अंतगर्त जो कािंÎटǷूशन ऑडर्र है, हमने इसकी 
पावर िवधाियका को दी और यह पावर हमने ससंद को इसिलए दी, तािक इसका उपयोग बहुत 
सोच-समझकर हो। जब इस देश मȂ 1935 मȂ िĤिटशसर् के समय मȂ एक्ट आया था, तब  डा. 
बाबासाहेब ने यह कहा था िक काफी सारा समाज ऐसा है, जो समाज मȂ अनटचेिबिलटी का 
िशकार है और उस अनटचेिबिलटी के िनराकरण के िलए जब यह सिंवधान बना तो हम शेǹूÊड 
काÎट्स के िलए ऑडर्र लेकर आए और शेǹूÊड काÎट्स को िरज़वȃशन िदया, लेिकन दुभार्ग्य से 
आज मȅ यह कहना चाहता हंू िक कागेंर्स इस बारे मȂ शेǹूÊड काÎट िरज़वȃशन को िरिलजन बेÎड 
करने का जो  कर रही है, उससे बचना चािहए। यह िरज़वȃशन शेǹूÊड काÎट का है और उनके 
िलए लागू रहना चािहए। क्यȗिक सिदयȗ से जाित के आधार पर जो िडिÎकर्िमनेशन हुआ है, उनको 
समतामूलक जगह देने का काम भारतीय जनता पाटीर् का संकÊप है। मȅ खरगे साहब मȅ आज 
आपको कहना चाहंूगा िक भारतीय जनता पाटीर् का जब कोई सदÎय बनता है तो उसकी 
पचंिनÍठाओं मȂ से एक िनÍठा है समतामूलक समाज की Îथापना करना, यह हमारे िवचार के मूल 
मȂ है। कागेंर्स का सदÎय बनने पर आपकी क्या िनÍठा है, आप कभी बता दीिजएगा, लेिकन 
भारतीय जनता पाटीर् का सदÎय बनने पर जो पाचं िनÍठाएं ली जाती हȅ, वे समतामूलक समाज के 
िनमार्ण की हȅ और इसीिलए भारतीय जनता पाटीर् की यह Ģितबǉता है िक हम सिंवधान के ǎारा 

                                           
 Expunged as ordered by the Chair. 
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िदये गये आरक्षण को जारी रखȂगे और समाज को समता के Îतर पर लेकर भी आएंगे। इसिलए 
आिर्टकल 341 मȂ जो कािँÎटǷूशनल ऑडर्र है, आप यह भी तो देिखये िक कोई एक समाज इतने 
लÇबे समय तक इस ËयवÎथा मȂ आने के िलए, अपना लाभ लेने के िलए वंिचत था, तिमलनाडु मȂ 
उस समाज को जोड़ने का काम जो सरकार ने िकया है, उसके िलए मȅ हमारे मंतर्ी, Ǜी थावरचन्द 
गहलोत जी और Ģधान मंतर्ी जी को बधाई देना चाहता हंू। महोदय, मȅ यह कहना चाहता हंू िक 
आिर्टकल 341 ..(Ëयवधान).. 
 
Ǜी जयराम रमेश (कनार्टक): 6 साल पुराना है। 
 
Ǜी भूपेन्दर् यादव: आपने तो नहीं िकया। आिर्टकल 341 जहा ं शेǹूÊड काÎट्स के िलए है, 
आिर्टकल 342 शेǹूÊड टर्ाइÅस के िलए है। कागेंर्स को इस बात का भी ध्यान होना चािहए िक आप 
जो समता की बात करते हȅ, आिर्टकल 340 मȂ सामािजक रूप से िपछड़े वगș के िलए जो पहचान 
की ËयवÎथा की और जैसे ही आज़ादी िमली, काका कालेलकर कमीशन को दबाने का काम 
कागेंर्स ने िकया। उसके बाद इस देश के राजनीितक इितहास मȂ िलखा गया है िक जब कागेंर्स 
सǄा से गई तो दूसरा बकैवडर् क्लास कमीशन ‘मंडल आयोग’ तभी बना, जब कागेंर्स इस देश मȂ 
सǄा से चली गई। उसके बाद ‘मंडल आयोग’ की िरपोटर् को भी आपने लागू नहीं िकया। ‘मंडल 
आयोग’ की िरपोटर् भी तभी लागू हुई, जब कागेंर्स सǄा से बाहर चली गई और ओबीसी को 
सवैंधािनक आयोग का दजार्-खरगे साहब, आपकी सरकार दस साल रही, आप भी उसमȂ मंतर्ी 
रहे। दस साल तक ओबीसी वाले लोग कहते रहे िक ओबीसी को  सवैंधािनक आयोग का दजार् 
िदया जाए, उनको भी सवैंधािनक आयोग का दजार् तभी िमला है, जब कागेंर्स सǄा से बाहर गई। 
इतना ही नहीं, सामािजक समता का जो हमारा िवषय है, जो हमारी पाटीर् की Ģितबǉता है, जो 
हमारा िमशन है, भारत को बनाने का जो हमारा लÑय है, उसमȂ हम कभी समाज के एक वगर् से 
दूसरे वगर् के सघंषर् की बात नहीं करते।  हमने शैǹूÊड काÎट्स, शैǹूÊड टर्ाइÅस, ओबीसी को भी 
िरज़वȃशन िदया और आिर्थक रूप से िपछड़े हुए लोगȗ को भी 10 Ģितशत िरज़वȃशन िदया।  समाज 
मȂ िजसको आगे बढ़ाने का affirmative action है, उसको लेकर हम सरकार मȂ आये हȅ।   
 मȅ यह कहना चाहता हँू िक जब यहा ँपर आप जैसा विरÍठ नेता भाषण दे और विरÍठ नेता 
के रूप मȂ आपने समाज मȂ बहुत लÇबे समय तक इस ददर्पूणर् जीवन को देखा है, तो िनिÌचत रूप 
से उन िवषयȗ को भी आप यहा ँपर Ģितपािदत करने का, आगे बढ़ाने का काम किरए, िजसको 
लेकर 6 साल मȂ हमारी सरकार ने काम िकया है। 
 
Ǜी अशोक िसǉाथर् (उǄर Ģदेश): मंडल कमीशन का िवरोध तो बीजेपी ने ही िकया था। 
...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी भूपेन्दर् यादव: कभी नहीं िकया है।  ...(Ëयवधान)... यह on record है। ...(Ëयवधान)...  
 
Ǜी उपसभापित: Ãलीज़, Ãलीज़। ...(Ëयवधान)... 
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Ǜी भूपेन्दर् यादव: यह on record है। ...(Ëयवधान)... आप लोक सभा की िडबेट उठाकर देिखए।  
लोक सभा की िडबेट मȂ उस समय तत्कालीन िवपक्ष के नेता, राजीव गाधंी जी का भाषण उठाकर 
पढ़ लीिजए।  आपको पता लग जायेगा िक मंडल आयोग का िवरोध िकसने 
 िकया था। ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी उपसभापित: Ãलीज़ आप बठै जाइए। ...(Ëयवधान)... आप िबना अनुमित के बोल रहे हȅ। 
...(Ëयवधान)... आप िबना अनुमित के बोल रहे हȅ। ...(Ëयवधान)... Ãलीज़। ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी भूपेन्दर् यादव: आप िरकॉडर् देिखए।  ...(Ëयवधान)... बीएसपी तो तब लोक सभा मȂ थी भी या 
नहीं थी, िकसी को पता नहीं है। ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी उपसभापित: आप िबना अनुमित के बोल रहे हȅ। ...(Ëयवधान)... Ãलीज़। ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी िशव Ģताप शुƛ (उǄर Ģदेश): उǄर Ģदेश मȂ आप आये ही भारतीय जनता पाटीर् के कारण 
...(Ëयवधान)... कौन वहा ँला रहा था? ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी उपसभापित: शुक्ल जी, Ãलीज़।   ...(Ëयवधान)... Ãलीज़, आप लोग आपस मȂ बात  
न करȂ।  ...(Ëयवधान)... कृपया आपस मȂ बात नहीं करȂ। ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी भूपेन्दर् यादव: आप आज मुझे िडबेट करने की चुनौती दे रहे हȅ।  आप नागराज केस का जजमȂट 
पढ़ लीिजए।  उसमȂ िलखा हुआ है िक शैǹÊूड काÎट्स को Ģमोशन मȂ िरज़वȃशन के िलए 
तत्कालीन उǄर Ģदेश सरकार, जो िक बीएसपी की सरकार थी, वह Îटेट का डेटा उपलÅध 
कराने मȂ िवफल रही है।  आप अपनी िजÇमेदारी से बच नहीं सकते।  मȅ on record कह रहा हँू, जो 
आपकी सरकार के बारे मȂ सुĢीम कोटर् ने िलखा है।   आप िकस की बात कर  
रहे हȅ? ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी उपसभापित: Ãलीज़, Ãलीज़।   ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी भूपेन्दर् यादव: आपके िलए observation िलखी हुई है।  ...(Ëयवधान)...आप मत  िसखाइए।  
आपके िलए observation िलखी हुई है।  ...(Ëयवधान)... आप लोक सभा की िडबेट उठा कर 
भारतीय जनता पाटीर् का पक्ष देख लीिजएगा, भारतीय जनता पाटीर् का ĢÎताव देख लीिजएगा, 
भारतीय जनता पाटीर् ने हमेशा सामािजक समता की बात की है।  
 
Ǜी उपसभापित: माननीय भपेून्दर् जी, आप चेयर को एडेर्स कीिजए।   ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी भूपेन्दर् यादव: इसिलए ये जो आज तरह-तरह का िमथ खड़ा करने की कोिशश करते हȅ, यह 
जो आज कागेंर्स को बाबासाहेब की याद आने लगी है, 50 साल तक इनको कभी बाबासाहेब की 
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याद नहीं आयी।  कागेंर्स को यह समझ लेना चािहए िक 70 सालȗ मȂ समाज के िजन वगș को उसने 
वंिचत रखा है, आज समाज के उन वगș को आगे बढ़ाने की बात करने का काम इस सरकार ने, 
Ģधान मंतर्ी नरेन्दर् मोदी जी की सरकार ने िकया है।  इसिलए हमारा यह पूरा मानना है िक 
सिंवधान की ĢÎतावना मȂ हमने जो तीनȗ न्याय की सकंÊपना की है - सामािजक न्याय, आिर्थक 
न्याय और राजनैितक न्याय - उन सकंÊपनाओं को पूरा करने के िलए ही यह नया सवैंधािनक 
ऑडर्र तिमलनाडु की िजन कुछ जाितयȗ को आज वापस सिÇमिलत करने के िलए आ रहा है, 
इसका Îवागत करना चािहए।  यह एक ऐसा आदेश है, िजसके ǎारा सिदयȗ से वंिचत समाज को 
उसका हक िमल सकेगा, इसिलए हमको इसे सवर्सÇमित से पािरत करना चािहए, धन्यवाद।  
 
SHRI A. NAVANEETHAKRISHNAN (Tamil Nadu): Mr. Deputy Chairman, Sir, I thank 
hon. Prime Minister for bringing this Constitution Amendment Bill in relation to 
Devendrakula Velalar. What is meant by Devendrakula Velalar? I hope, our senior 
Member, Shri Jairam Ramesh, will   translate it properly. Anyhow, on my part, I want 
to do it. Devendran is Lord Indra. Kulam is family or descendents. Velalar means 
agriculturists. They are all descendents of Lord Indra and they are the best 
agriculturists. That is the meaning. What a fine Bill it is! Devendrakula Velalar Bill 
today being brought by our hon. Prime Minister is a timely action. We may say it is 
late, but it is the latest. It is appropriate and a timely action, a timely intervention by 
our hon. Prime Minister.  Tamil Nadu is known for social justice and our hon. Amma is 
known as samuha neethi katha veeranganai, a savior of social justice.  She brought in 
69 per cent reservation in education/admissions and also employment.  Now many 
people are occupying very high positions in Tamil Nadu as well as in the Central 
Government, in judiciary and in all walks of life.  It is because of the best efforts taken 
by hon. Amma.  My humble submission would be, this is the right Bill, the right step 
in the right direction towards achieving and further the cause of social justice.  Thank 
you, Sir. 
 
DR. BANDA PRAKASH (Telangana):  Sir, the Bill proposes to replace the entry for 
the Devendra Kulathan community with Devendrakula Velalar which includes 
communities that are currently listed separately within this Act.  These are some of the 
seven communities. They are coming into one name, one nomenclature.  The 
demand has been pending for a long time before Tamil Nadu. What is the timing?  
Elections are announced in Tamil Nadu.  Elections are going on.  Election code is 
there in Tamil Nadu.  We are discussing this Bill now.  This is the urgency! I wish to 
bring to the kind notice of the Minister of Social Justice and Empowerment, for the 
last four years, there is a Bill from Telangana.  We have requested to include some 
communities in ST category.  We have constituted a Commission and our Assembly 
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recommended that Bill also.  That also is pending.  When elections are coming, you 
are accelerating and putting it before Parliament.  I request the hon. Minister, where 
there is no election also for social justice sake, kindly consider such Bills for 
Telangana and other States also.  

 One thing I wanted to mention in the House is, last week I mentioned about 
the implementation of reservation of 60 per cent in higher educational institutions.  Sir, 
SC, ST and OBC posts are vacant.  Vacancies are not filled.  Even ST vacancies are 
80 per cent.  That is not filled.  Sir, last time also I even requested that the Standing 
Committees should be given instructions to review all institutions once in three 
months.  I request through you, Sir, that Parliament, at least, once in a year, should 
hold discussion on the reservation issue.  Thank you, Sir. 
 
SHRI SUBHAS CHANDRA BOSE PILLI (Andhra Pradesh):  Sir, I rise today to express 
my support on behalf of YSR Congress Party for The Constitution (Scheduled 
Castes) Order (Amendment) Bill, 2021, which seeks to amend the Constitution 
(Scheduled Castes) Order of 1950.  The background for supporting this Bill is, as we 
today talk about reservations for the Scheduled Castes, we must remind ourselves of 
the famous saying by Dr Ambedkar, and I quote, "So long as we do not achieve 
social liberty, whatever freedom is provided by the law is of no avail to us."  Thus, 
reservations under Article 15(4) and Article 16(4) of the Constitution have come to a 
great respite to undo such injustices of history.  Sir, to achieve social liberty, our hon. 
Chief Minister has taken certain measures to improve economic growth of Scheduled 
Castes and Scheduled Tribes people.   

In the light of this, I must also take this opportunity to highlight schemes and 
measures being implemented by the Government of Andhra Pradesh, like YSR 
Pension Kanuka, YSR Aasara, Amma Vodi and Jagananna Vidya Deevana among 
various others and has ensured continued support for the people belonging to the 
Scheduled Castes. 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Please conclude, Subhas Chandra Boseji. 
 
SHRI SUBHAS CHANDRA BOSE PILLI: Sir, apart from this, recently, our hon. Chief 
Minister has, in the State’s new Industrial Policy... 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Please conclude.  Your time is over. 
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SHRI SUBHAS CHANDRA BOSE PILLI: ...insisted upon providing for an additional 
push to the aspiring entrepreneurs, especially among underprivileged communities, 
particularly SCs and STs. 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Subhas Chandra Boseji, please conclude. 
 
SHRI SUBHAS CHANDRA BOSE PILLI: I am concluding, Sir.  Sir, there are so many 
schemes. 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Your allotted time is already over.  Please conclude. 
 
SHRI SUBHAS CHANDRA BOSE PILLI: Sir, since there is no time, I am not able to 
mention various schemes and programmes being implemented in Andhra Pradesh by 
our hon. Chief Minister. With these words, I conclude by saying that our YSRC party 
supports this Bill. Thank you. 
 
Ǜी उपसभापित : माननीय िवशÇभर Ģसाद िनषाद - Not present. Ģो. मनोज कुमार झा जी, 
आपके पास एक िमनट है। ...(Ëयवधान)... 
 
Ģो. मनोज कुमार झा (िबहार) : माननीय उपसभापित महोदय, मȅ क्या कह सकता हँू? 
...(Ëयवधान)... खैर, उस िदन मुरलीधरन जी ने बीजू बाब ूजनता दल को अपनी तरफ से कुछ 
वƪ दे िदया था। सर, ये नज़रे इनायत हो। ...(Ëयवधान)... माननीय उपसभापित महोदय, ऐसा 
कम ही होता है, जब मȅ सरकार ǎारा लाए िकसी िबल के पक्ष मȂ खड़ा होता हँू, और इसका समथर्न 
करता हँू। ...(Ëयवधान)... नहीं, यह दूसरी बार है। 
 महोदय, समय को लेकर कुछ आशंकाएं हȅ, लेिकन अब इनके वƪ के चयन पर आशंका 
करने का भी िदल नहीं करता है। तीसरी बात, मȅ आपके माध्यम से कहना चाहता हँू िक हमारे 
मुÊक मȂ आसमान की बुलदंी तक पहंुचने वाले जो कुछ सÎंथान हȅ, जो कभी last hope हुआ करते 
थे, वे अब lost hope मȂ तÅदील हो रहे हȅ। ...(Ëयवधान)... मȅ िसफर्  इतना कहना चाहता हँू िक 
अगर उन सÎंथानȗ से यह कहा जाए िक 70 वषर् हो गए, िकतना और चािहए, तो मȅ समझता हँू िक 
यह सदन के िलए भी अच्छा सकेंत नहीं हȅ। हममȂ से कोई कहीं भी बठैा हुआ हो, लेिकन सÎंथानȗ से 
आने वाली आवाज़ अच्छी नहीं है, क्यȗिक Ģितिनिधत्व का हाल देखना हो, तो सदन और मंतर्ालय 
से लेकर सÎंथानȗ मȂ देख लȂ।  

महोदय, मȅ आिखरी िटÃपणी करके अपनी बात खत्म ही कर दँूगा, आगे कुछ नहीं बोलूगँा। 
मेरा िसफर्  इतना ही कहना है िक डा. बाबासाहेब पर बहुत बात होती है, कभी इधर से होती है, 
कभी उधर से होती है। आप counterfactually सोिचए, अगर डा. बाबासाहेब आएंगे, तो अपनी 
मूिर्त नहीं देखना चाहȂगे, अपने िलए भवन नहीं देखना चाहȂगे, बिÊक सहभािगता और Ģितिनिधत्व 
देखना चाहȂगे। महोदय, मȅ आपके माध्यम से आिखरी िटÃपणी यह कर रहा हँू िक हममȂ से कोई 
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कहीं भी बठैा हो, अब वƪ आ गया है िक 1932 के पूना पैक्ट पर एक बार िफर से िवचार करȂ, 
क्यȗिक अगर बापू आ जाएंगे, तो वे भी कहȂगे िक भीम तुम सही थे, मȅ गलत था।                  
 
Ǜी संजय िंसह (राÍटर्ीय राजधानी के्षतर्, िदÊली): मान्यवर, आपने मुझे इस िबल पर बोलने का 
मौका िदया, इसके िलए आपका धन्यवाद। 
 मान्यवर, अभी इस सदन मȂ कई बातȂ कही गईं, एलोओपी जी के ǎारा भी कही गईं और 
मनोज जी ने भी सवाल उठाया। जहा ँतक इस सरकार का और भारतीय जनता पाटीर् का ĢÌन है, 
अगर िहन्दुÎतान मȂ दिलतȗ और िपछड़ȗ की कोई सबसे ज्यादा िवरोधी पाटीर् है, तो भारतीय जनता 
पाटीर् और इनकी सरकार है। मȅ यह बात आंकड़ȗ के साथ कहना चाहता हँू। आपने रेल के अंदर 
नौकिरया ँखत्म करके आरक्षण खत्म िकया, सेल के अंदर नौकिरया ँखत्म करके आरक्षण खत्म 
िकया, िवÌविवǏालयȗ मȂ आरक्षण खत्म िकया। अभी यहा ँपर बड़ी हाÎयाÎपद बात कही जा रही थी 
िक भारतीय जनता पाटीर् मंडल कमीशन के समथर्न मȂ थी। सर, पूरा िहन्दुÎतान जानता है िक 
मंडल के िखलाफ कमंडल ये लोग लेकर आए और Îवगीर्य िवÌवनाथ Ģताप िंसह जी की सरकार 
अगर िकसी ने िगराई, तो भारतीय जनता पाटीर् ने वह महापाप और अपराध िकया। आप आरक्षण 
की बात कैसे करते हȅ? आपके राज्यȗ मȂ दिलतȗ की हालत क्या है? मान्यवर, हाथरस काडं हुआ। 
वाÊमीिक समाज की एक बच्ची के साथ दिंरदगी और बबर्रता की गई और  ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी उपसभापित : सरकार पर िटÃपणी न करȂ। ...(Ëयवधान)... Ãलीज़ ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी संजय िंसह : सर, मȅ खत्म कर रहा हँू। ...(Ëयवधान)... गुजरात के अदंर एक दिलत समाज 
का बच्चा मूछँ रख के जाता है, उसकी हत्या हो जाती है, उǄर Ģदेश मȂ घोड़ी पर बठैकर एक 
दिलत शादी करने जाता है, उसके ऊपर हमले होते हȅ। आपके राज्यȗ मȂ यह हो रहा है। मȅ बड़ी 
िवनĦतापूवर्क यह पूछना चाहता हँू िक जनसघं से लेकर भारतीय जनता पाटीर् तक एक राÍटर्ीय 
अध्यक्ष को छोड़कर, आप बता दीिजए िक भारतीय जनता पाटीर् का कौन-सा अध्यक्ष आज तक 
दिलत समाज से हुआ है?  आज आप इसको बताइए।  सर, मेरा अभी दो िमनट समय बाकी है।  
आपकी इतने राज्यȗ मȂ सरकारȂ बनीं, आज आप इस सदन मȂ बताइए, दिलत समाज के िकसी एक 
Ëयिƪ को आपने िकसी राज्य के अंदर भारतीय जनता पाटीर् का मुख्य मंतर्ी  
बनाया हो? ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी उपसभापित : सजंय िंसह जी, कन्क्लडू कीिजए। ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी संजय िंसह : आपकी 94 साल पुरानी िवचारधारा है। ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी उपसभापित : माननीय सजंय िंसह जी, कन्क्लडू कीिजए, आपका समय खत्म हुआ। 
...(Ëयवधान)... 

                                           
 Not recorded. 
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Ǜी संजय िंसह : आपने आरएसएस का एक भी Ģमुख दिलत समाज से बनाया हो, आप इसको 
बताइए।  ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी उपसभापित : थȅक य।ू ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी संजय िंसह : यह पाटीर् अपनी िवचारधारा मȂ, अपने मूल मȂ दिलतȗ की, िपछड़ȗ की िवरोधी पाटीर् 
है। ...(Ëयवधान)...इसिलए आज पूरे देश मȂ सरकारी सÎंथानȗ को बेचकर, चन्द पूजंीपितयȗ के 
हवाले करके आरक्षण की ËयवÎथा को खत्म िकया जा रहा है। यह एक गंभीर सवाल है। 
...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी उपसभापित : कृपया कन्क्लडू करȂ। 
 
Ǜी संजय िंसह : मान्यवर, मȅ एक िटÃपणी करके अपनी बात खत्म करँूगा।  भारतीय समाज मȂ हम 
लोग एक शÅद सुनते आए हȅ-'पितĨता पित्नया।ँ' यह सरकार 'पूजंीपितĨता सरकार' बन गई है।  
मȅ यही कहकर अपनी बात खत्म करता हँू, धन्यवाद। 
 
Ǜी उपसभापित : डा. फौिजया खान जी, आपके पास दो िमनट का समय है। 
 
डा. फौिजया खान (महाराÍटर्) : उपसभापित महोदय, तिमलनाडु मȂ वंिचत समाज को आरक्षण देने 
का जो िबल लाया गया है, मȅ उसका Îवागत करती हँू।  समता-आधािरत समाज की बात हो रही 
है।  मȅ यही कहँूगी िक: 

"चमन मȂ इिख्तलात-ए-रंग-ओ-ब ूसे बात बनती है, 
हम ही हम हȅ तो क्या हम हȅ, तुम ही तुम हो तो क्या तुम हो।" 
 

 अगर इस तरह का समाज बनाना हो, तो तिमलनाडु मȂ तो इलेक्शन है, लेिकन महाराÍटर् मȂ 
भी मराठा समाज बहुत िदनȗ से, 2014 से आरक्षण के िलए और िरकर्ूटमȂट के िलए रुका हुआ है।  मȅ 
सरकार से इस बहाने यह कहना चाहती हँू िक यह बात कोटर् मȂ जरूर है, लेिकन यह अिधकार 
पािर्लयामȂट का है।  हमेशा कहा जाता है िक 50 परसȂट उसकी िलिमट है, लेिकन िकसी भी 
सवैंधािनक Ģोिवज़न मȂ 50 परसȂट िलिमट नहीं कही गई है।  जैसे, शाहबानो केस मȂ एक िनणर्य 
पािर्लयामȂट ने िलया था, मȅ यह िवनती करना चाहती हँू िक मराठा आरक्षण के िलए भी एक िनणर्य 
पािर्लयामȂट को लेना चािहए और एक बार महाराÍटर् के इस वंिचत समाज को आरक्षण देना चािहए।  
जो-जो वंिचत समाज हȅ, चाहे वह मराठा समाज हो, मुिÎलम समाज हो, इनके आरक्षण के िलए भी 
हमारे पािर्लयामȂट मȂ पहल होनी चािहए।  मȅ इतनी ही िरक्वेÎट करती हँू, धन्यवाद। 
 
Ǜी उपसभापित : माननीय रामदास अठावले जी, आपके पास दो िमनट का समय है। 
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Ǜी रामदास अठावले : उपसभापित महोदय, नरेन्दर् मोदी जी को समाज को तोड़ने की आदत नहीं 
है, उनको समाज को जोड़ने की आदत है।  मोदी जी को दिलतȗ के िलए राजनीित करने की 
आदत नहीं है, उनको समतावादी समाज के िनमार्ण की आदत है।  कागेंर्स को बदनाम करने की 
भी मोदी जी को आदत नहीं है, सिंवधान की रक्षा करने की मोदी जी को आदत है।   

आिर्टकल 341 के मुतािबक, तिमलनाडु मȂ जो सात जाितया ँहȅ, उनमȂ देवेन्दर्कुलथन है, 
कƿयन है, कÊलािद है, कुडुÇबन है, पÊलन है, पन्नाडी है, वाितरैयाâ है।  इन सात जाितयȗ को 
अंतभूर्त करने का अिधकार इस पािर्लयामȂट को है और इसीिलए यह िबल लाया गया है।  इन 
जाितयȗ पर कई सालȗ से अन्याय हो रहा था।  कागेंर्स के कायर्काल मȂ यह काम होना चािहए था।  
मेरे मन मȂ मिÊलकाजुर्न खरगे साहब के बारे मȂ आदर है िक व े िवरोधी पक्ष के नेता बन गए हȅ।  
आपको सोिनया गाधंी जी ने यहा ँके िवरोधी पक्ष का नेता बनाया है। ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी उपसभापित : कृपया कन्क्लडू करȂ। 
 
Ǜी रामदास अठावले : नरेन्दर् मोदी जी ने माननीय रामनाथ कोिवन्द जी को राÍटर्पित बनाया है,  
हमारे थावरचन्द गहलोत जी को इस सभागृह का नेता बनाया है,  मुझे मंतर्ी बनाया है।  नरेन्दर् मोदी 
जी सभी वगș को लेकर चलना चाहते हȅ।  हमȂ समाज मȂ झगड़ा पैदा करने का काम नहीं करना है, 
बिÊक समाज को जोड़ने का काम करना है। भारतीय जनता पाटीर् और एनडीए की सरकार सभी 
वगș को न्याय देने वाली है। Ģाइवेटाइज़ेशन की पॉिलसी कागेंर्स के कायर्काल से आयी है। 
Ģाइवेटाइज़ेशन मȂ िरज़वȃशन होना चािहए, यह हमारी मागं है, िजसके िलए सरकार को िवचार 
करने की आवÌयकता है। िरज़वȃशन खत्म करने की हमारी भिूमका िबÊकुल नहीं है। दिलतȗ को 
न्याय देने के िलए हमारी सरकार किटबǉ है। मȅ अपनी पाटीर् की तरफ से इस िबल का समथर्न 
करता हंू।  
 
Ǜी उपसभापित : धन्यवाद, आपका समय समाÃत हो गया। माननीय सतीश चन्दर् िमǛा जी। आपके 
पास दो िमनट का समय है। 
 
Ǜी सतीश चन्दर् िमǛा (उǄर Ģदेश) : माननीय उपसभापित महोदय, मȅ चाहता था िक माननीय 
भपेून्दर् यादव जी यहा ंहोते, लेिकन वे अभी मौजूद नहीं हȅ।  
 
Ǜी उपसभापित : आप बोलȂ, आपकी बात उन तक पहंुच जाएगी। 
 
Ǜी सतीश चन्दर् िमǛा : उपसभापित महोदय, मȅ उनकी मौजूदगी मȂ बोलना चाहता था। आप अभी 
िकसी और को बोलने का मौका दे दीिजए। 
 
Ǜी उपसभापित : आप लाÎट वƪा हȅ, आपके बाद माननीय मंतर्ी जी का िरÃलाई होगा। 
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Ǜी सतीश चन्दर् िमǛा : उपसभापित महोदय, मȅ इसिलए कहना चाहता हंू, क्यȗिक जब वे बोल रहे 
थे, तब मȅ उनका भाषण सुन रहा था। मȅ उनका बहुत सÇमान करता हंू। व ेएक विरÍठ अिधवƪा हȅ, 
उनको कानून और constitution का बहुत अच्छा ज्ञान है। मȅ यह admit करता हंू, लेिकन आज 
उन्हȗने अपने वƪËय मȂ एक ऐसी बात कह दी, जब हमारे साथी ने इधर से कुछ कमȂट िकया, 
कमȂट जो भी हुआ हो, लेिकन उसके बाद उन्हȗने reaction मȂ एक ऐसी बात कही, जो िक िरकॉडर् 
मȂ चूंिक आ गई है, इसिलए मȅ समझता हंू िक उसको सही करना ज़रूरी है। उन्हȗने कहा िक, 
'नागराज के केस के बाद, उन्हȗने कहा िक उसमȂ सुĢीम कोटर् ने बीएसपी के ऊपर कमȂट िकया'। 
मȅ यह चाहंूगा िक वे मुझे वह पैरागर्ाफ पढ़कर सुना दȂ - भपेून्दर् जी आ गए हȅ, मȅ उन्हीं की मौजूदगी 
मȂ बात कहना चाहता था, िजससे िक यह न हो िक मȅ पीठ पीछे बात कर रहा हंू। उन्हȗने बीएसपी 
के ऊपर हमलावर होते हुए यह कहा िक आप खुलवाइए नहीं, मȅ बताना चाहंूगा िक सुĢीम कोटर् मȂ 
एक िटÃपणी की गई है। महोदय, यह पूरे सदन को, राज्य सभा और लोक सभा, सभी को मालमू है 
िक वे िजस judgement का िज़कर् कर रहे हȅ, उस जजमȂट मȂ सुĢीम कोटर् ने िकसी गवनर्मȂट के 
ऊपर िटÃपणी नहीं की थी। सिंवधान का जो provision था, उसको उन्हȗने गलत interpretation 
करते हुए और जो 13 जजेज़ की बȂच थी, उसको overrule करते हुए 5 जजेज़ ने एक िनणर्य िदया 
और कहा िक इनका यहा ंपर determination होना चािहए िक इनको िकतनी quantification है 
और इनको वहा ंपर िकतना advantage िमल रहा है, िकतने लोग इसमȂ already हȅ या नहीं हȅ, 
इस तरह की बात सुĢीम कोटर् ने कही है। वह बात िकसी गवनर्मȂट के िलए नहीं थी। उससे पहले 
इसी चीज़ को लेकर िहमाचल Ģदेश और एक अन्य Ģदेश का judgement आ चुका था। उसके बाद 
हम लोगȗ ने यहा ंपर बात उठायी, लोक सभा मȂ बात उठायी, राज्य सभा मȂ बात उठायी, हमारी 
पाटीर् की लीडर ने इस मुǈे को उठाया और कहा िक इसमȂ सिंवधान का सशंोधन होना चािहए और 
सुĢीम कोटर् मȂ इसमȂ review file होना चािहए, लेिकन review file नहीं हुआ और उसके बाद जब 
हम लोग सिंवधान सशंोधन के िलए आंदोिलत हुए, हम लोगȗ ने बात उठायी तो सिंवधान सशंोधन 
के िलए यहा ंपर िबल लाया गया और यह इसी बात का सिंवधान सशंोधन िबल है। मȅ चाहंूगा िक 
भपेून्दर् यादव जी इस िबल को उठाकर देख लȂ, उसमȂ सुĢीम कोटर् के इसी judgement को, िजस 
जजमȂट मȂ उन्हȗने एक नई ËयवÎथा की थी, उसको खत्म करने के िलए और जो सही ËयवÎथा थी, 
उसको लागू करने के िलए सिंवधान का सशंोधन िबल आया था। वह राज्य सभा मȂ िकस तरह से 
पास हुआ था, यह पूरे देश ने देखा था। वह िबल यहा ंसे पास होने के बाद जब लोक सभा मȂ गया 
था, तब भारतीय जनता पाटीर् के हर Ëयिƪ ने खड़े होकर उसको oppose िकया था। उस िबल को 
पास नहीं होने िदया। आज आठवा ंसाल चल रहा है, जब से भारतीय जनता पाटीर् पावर मȂ है, 
उससे पहले कागेंर्स पाटीर् पावर मȂ थी, हम लोगȗ ने 8 साल बात उठायी, जब-जब all-party 
meeting हुई, उसमȂ मȅने Îवयं यह बात उठायी िक यह िबल कहा ंडÎटिबन मȂ पड़ा हुआ है? 
इसको िनकािलए और इसको भी लेकर आइए। इस पर बहस कराकर इसको पास कराइए, 
िजससे िक पूरे देश के जो दिलत लोगȗ के साथ अन्याय हुआ है, वह खत्म हो सके। वह िबल आज 
तक नहीं लाया गया, वह क्यȗ नहीं लाया गया, इसका जवाब भारतीय जनता पाटीर् और अभी की 
तत्कालीन सरकार देना चाहेगी। 

मȅ एक बात कह कर अपनी बात समाÃत करंूगा। मȅ भपेून्दर् यादव जी से यह कहना चाहंूगा 
िक इन्हीं की सरकार उǄराखंड मȂ है। उǄराखंड मȂ आज जो आदेश जारी हुआ है, गवनर्मȂट ने 
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आदेश जारी िकया िक Scheduled Caste का कोई reservation नहीं होगा, िकसी भी जगह 
Scheduled Caste का reservation नहीं होगा। वहा ंपर यह कानून ËयवÎथा चल रही है। आप 
quantification की बात छोिड़ए, अमȂडमȂट की बात छोिड़ए, अन्य चीज़ȗ की बात छोिड़ए, लेिकन 
उǄराखंड मȂ there is no reservation for Scheduled Caste. इसका जवाब कौन देगा, भारतीय 
जनता पाटीर् देगी या बीएसपी देगी? इतना ही नहीं, इसके पहले कागेंर्स पाटीर् के जो लोग हमारे 
साथ इधर बठेै हȅ, इनकी सरकार से यह िसÎटम शुरू हुआ। हम लोगȗ ने आंदोलन िकया िक आप 
यह िरज़वȃशन क्यȗ खत्म कर रहे हȅ? जब भारतीय जनता पाटीर् आयी तो उसने पूणर् रूप से खत्म 
कर िदया। 
 
Ǜी उपसभापित : आपका समय बहुत पहले खत्म हो चुका है।  
 
7.00 P.M. 
 
Ǜी सतीश चन्दर् िमǛा :  महोदय, इस िबल के सबंधं मȂ सभी चचार् कर चुके हȅ।  मȅ यहा ं िसफर्  
इसिलए आया था, क्यȗिक यादव जी हमारे बहुत अच्छे िमतर् हȅ।  मȅ उनकी बहुत respect करता हंू, 
regard करता हंू, लेिकन उन्हȗने कुछ ऐसी िटÃपणी की थी, िजसकी वजह से मुझे मजबरून अपनी 
बात कहनी पड़ी।      
 
Ǜी भूपेन्दर् यादव : उपसभापित महोदय, मȅ केवल दो वाक्य कहना चाहता हंू।  पहला िवषय यह है 
िक सतीश िमǛा जी, बीएसपी के सदÎय हȅ, जब मȅ भाषण दे रहा था, तब उन्हȗने कहा था िक 
भाजपा ने मंडल का िवरोध िकया।  मȅने तब भी उन्हȂ लोक सभा की िडबेट पढ़ने के िलए कहा था 
और मȅ आज भी बहुत ÎपÍटता से कह रहा हंू िक भारतीय जनता पाटीर् का पक्ष िरज़वȃशन के 
समथर्न मȂ रहा।  इस पर अगर आपके पास कोई िरकॉडर् है, तो आप लाइए।  मȅने उनको लोक सभा 
की िडबेट पढ़ने के िलए कहा था। दूसरा, जब राज्य सभा मȂ 'Promotion in Reservation' पर 
बहस हुई थी, तो जो पैरागर्ाफ मȅने आज क्वोट िकया है, वह as it is मेरी उस Îपीच मȂ भी है।  अगर 
आप कोई िरकॉडर् रखने के िलए कहȂगे, तो मȅ उसको रखंूगा, लेिकन मȅ िफर भी कहना चाहंूगा िक 
मेरी Îपीच राज्य सभा की वेबसाइट पर है।  आप भी उस समय सदन मȂ थे, मȅ भी उस समय सदन 
मȂ था।  आप उसे पढ़ लीिजए, मȅ उसी को reiterate कर रहा हंू।   
 
Ǜी थावरचन्द गहलोत : माननीय उपसभापित महोदय, मȅ पहले मूल िवषय पर चचार् करना चाहता 
हंू।  उसके बाद, माननीय सदÎयȗ ने अपने िवचार Ëयƪ करते हुए कुछ मुǈे उठाए हȅ, उन मुǈȗ की 
चचार् करंूगा।  अभी वतर्मान मȂ तिमलनाडु मȂ जो सात जाितया ं हȅ, वे अलग-अलग कर्म पर 
उिÊलिखत हȅ।  उनके उÊलेख के बारे मȂ मȅने Ģारंिभक वƪËय मȂ कहा है।  मȅ उसको दोहराना नहीं 
चाहंूगा।  इस िबल का उǈेÌय, ये जो सात जाितया ंहȅ, इन सातȗ जाितयȗ के आम लोग अपने 
आपको 'देवेन्दर्कुला वेलालर' के नाम से मानते हȅ।  तिमलनाडु राज्य सरकार ने इस आशय का 
ĢÎताव भेजा िक इन सातȗ जाितयȗ को समािहत करके एक नाम 'देवेन्दर्कुला वेलालर' दे िदया 
जाए।  यह Ģिकर्या है िक िकसी राज्य सरकार से अगर कोई ĢÎताव आता है, तो हम उस ĢÎताव 
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को RGI के पास भेजते हȅ।  अगर RGI सहमित देता है, तो िफर हम उसको आयोग के पास भेजते 
हȅ और यिद आयोग भी सहमत हो जाता है, तो िफर सरकार उस पर कारर्वाई करती है।  वह िवषय 
कैिबनेट मȂ जाता है।  कैिबनेट ǎारा Îवीकृित आने के बाद िवधेयक के रूप मȂ ससंद मȂ ĢÎतुत िकया 
जाता है।  हमने उसी Ģिकर्या का पालन िकया है।  इसका राजनीित से या तिमलनाडु मȂ जो चुनाव 
हो रहे हȅ, उससे कोई लेना-देना नहीं है।  वषर् 2015 से यह Ģिकर्या चलते-चलते अब पूरी हुई और 
इस कारण से इसे सदन मȂ लाया गया।  यह आरोप िक तिमलनाडु मȂ चुनाव हȅ, इस कारण से इस 
िबल को लाया गया है, तो यह इन तथ्यȗ से परे है, सत्य से परे है और इसमȂ कोई सत्यता नहीं है।  
इस िबल के कारण जो िÎथित बनने वाली है, जो कानून बनने वाला है, वह केवल दो कर्माकं मȂ इन 
जाितयȗ का समावेश करने वाला है।  सर, ĢिविÍट (क) 17 मȂ िनÇनिलिखत ĢिविÍट की जाएगी।  
'देवेन्दर्कुला वेलालर', (देवेन्दर्कुलथन, कडǹन, ितरुनेलवेली, तूतुकुड़ी, रामनाथपुरम, 
पुदुकोƺई, तंजावरू, ितरुवारुर और नागपƺीनम िजलȗ के तƺवतीर् के्षतर्ȗ को छोड़कर) इन िजलȗ मȂ 
लागू रहेगी, लेिकन इन के्षतर्ȗ के जो तƺवतीर् के्षतर् हȅ, उनको छोड़कर, कÊलािद, कुडुÇबन, पÊलन, 
पन्नाडी, वाितरैयाâ जाितया ंकर्माकं 17 मȂ समािहत हो जाएंगी।   

दूसरा इसका (ख) भाग है।  ĢिविÍट 26 के Îथान पर िनÇनिलिखत ĢिविÍट रखी जाएगी, 
अथार्Þ - कडǹन (ितरुनेलवेली, तूतुकुड़ी, रामनाथपुरम, पुदुकोƺई, तंजावरू, ितरुवारुर और 
नागपƺीनम िजलȗ मȂ), क्यȗिक कडǹन जाित के समूह ने यह कहा िक इन िजलȗ मȂ हमको 
कडǹन नाम से ही पुकारा जाए।  इसिलए यह Ģावधान िकया गया है िक इन िजलȗ मȂ कडǹन 
जाित कडǹन के नाम से ही पहचानी जाएगी।  इन जाितयȗ को एक जाित मȂ समािहत कर देने के 
बाद भी िवलोपन नहीं िकया गया।  अलग-अलग समूह मȂ, अलग-अलग कर्म पर दज़र् थीं, उनको 
केवल एक कर्माकं 17 मȂ दज़र् कर िदया गया है, तािक अभी तक िजनके Ģमाण-पतर् बने हुए हȅ, 
भिवÍय मȂ भी व ेउपयोगी िसǉ होते रहȂ और इस नाम का उÊलेख करने के बाद भी, 'देवेन्दर्कुला 
वेलालर' जाित के नाम का Ģमाण-पतर् उनको िमलेगा, जो अनुसूिचत जाित की Ǜेणी मȂ आएगा।  
यह Ģावधान होने के कारण ĢिविÍट 28, 35, 49, 54, और 72 का लोप हो जाएगा।  िवधेयक तो 
केवल इस आशय का है, परंतु इस िवधेयक पर चचार् करते समय माननीय सदÎयȗ ने कुछ अन्य 
मुǈे भी उठाए हȅ।  मȅ उन अन्य मुǈȗ पर बहुत ज्यादा िवÎतार से नहीं कहंूगा, क्यȗिक भपेून्दर् जी ने, 
जो मिÊलकाजुर्न खरगे साहब ने कुछ िवषय उठाए, उनमȂ से बहुत सारी बातȗ का उÊलेख कर 
िदया है।  मȅ इस अवसर पर यह िवÌवास के साथ कह रहा हंू िक भारतीय जनता पाटीर् और 
भारतीय जनता पाटीर् की सरकार या एनडीए की सरकार ही अनुसूिचत जाित वगर् की सवार्िधक 
िहतैषी थी, है और आगे भी िहतैषी रहेगी।  इसके िलए अगर लबंा िवचार-िवमशर् करने का अवसर 
हो, तो मȅ एक नहीं, अनेक ऐसे ऐितहािसक िनणर्य जो अटल जी की सरकार ने िलए और नरेन्दर् 
मोदी जी की सरकार ने िलए, उनका उÊलेख करके िसǉ कर सकता हंू।  खरगे जी ने बोला िक 
2015 मȂ ये लोग Ģधान मंतर्ी जी से िमले थे, उस समय इसकी चचार् क्यȗ नहीं हुई।  जैसा मȅने बताया 
िक यह Ģिकर्या है, Ģिकर्या मȂ राज्य सरकार ने जब हमारे पास ĢÎताव भेजा, उसके बाद 
िसलिसला चाल ू हुआ।  जैसा मȅने बताया िक यह आरजीआई मȂ गया, आरजीआई ने सहमित दी 
और उसके बाद कारर्वाई आगे बढ़ी।  इस कारण से यह Ģिकर्या पूरी होते-होते अब सदन मȂ यह 
िबल आया है।  इसमȂ शंका, आशंका करने की कोई आवÌयकता नहीं है।  मȅ इसमȂ उदाहरण देना 
चाहंूगा।  मेरी जानकारी के अनुसार खरगे साहब उस सरकार के िहÎसेदार थे और नहीं भी हȗ, तो 
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वह यपूीए की सरकार थी।  आरक्षण को समाÃत करने का Ģयास िकसने िकया?   हमारे ऊपर 
आरोप लगा रहे हȅ।  हमने कहीं भी आरक्षण को समाÃत करने का कोई भी Ģयास नहीं िकया, सोचा 
भी नहीं और सोचȂगे भी नहीं।  यपूीए की सरकार मȂ अलीगढ़ मुिÎलम िवÌविवǏालय और जािमया 
िमिलया िवÌविवǏालय को, जो कȂ दर्ीय िवÌयिवǏालय थे, उनको अÊपसखं्यक िवÌविवǏालय 
घोिषत कर िदया और वहा ंजो अनुसूिचत जाित और जनजाित को आरक्षण िमलता था, वह 
आरक्षण समाÃत कर िदया था।  मȅ यह पूछना चाहता हंू िक यह िकसने िकया?  अगर खरगे जी को 
याद हो, तो वे बताए ंिक यह िकसने िकया?  इस तरह के बहुत सारे उदाहरण हȅ।  हम सिंवधान 
का सÇमान करते हȅ।  अटल जी जब Ģधान मंतर्ी बने, तो उनको मीिडयाकिर्मयȗ ने, Ģेस वालȗ ने 
पूछा िक आपकी सरकार िकस आधार पर चलेगी? उन्हȗने कहा िक मेरी सरकार डा. अÇबेडकर 
जी ǎारा बनाए हुए सिंवधान के आधार पर चलेगी। उन्हȗने सीधे ही यह कहा था िक भीमवाद पर 
चलेगी, पर उसका सीधा-सीधा आशय यह था िक मेरी सरकार सिंवधान के अनुसार चलेगी और 
उन्हȗने सिंवधान के अनुसार छह साल सरकार चलाने का Ģयास िकया,  यह िरकॉडर् है। िंहदुÎतान 
जानता है िक अनुसूिचत जाित, अनुसूिचत जनजाित और िपछड़े वगर् के सभी लोग जानते हȅ िक 
अटल जी की कायर्शैली की हर जगह Ģशंसा की गई थी और इसकी Ģशंसा हुई भी है। जैसा िक 
मȅने कहा  है, सरकार आरक्षण की पक्षधर है, आरक्षण की पक्षधर थी और आगे भी पक्षधर रहेगी। 
यह हमारे विरÍठ नेताओं ने भी कहा है, यह माननीय अटल जी ने भी कहा था और नरेन्दर् मोदी जी 
ने भी इसको कहा है। आदरणीय नरेन्दर् मोदी जी की सरकार बनने के बाद हमने एक नहीं, बिÊक 
अनेक ऐसे िनणर्य िलए हȅ, िजनके कारण डा. अÇबेडकर साहब को सÇमान िमला है।  

महोदय, यह िवषय सामने आया िक कागेंर्स पाटीर् के सरकार मȂ 50 साल रहने के बाद भी 
तैल िचतर् क्यȗ नहीं लगे थे? कागेंर्स की सरकार रहते हुए सȅटर्ल हॉल मȂ अÇबेडकर जी के िचतर् 
क्यȗ नहीं लगे थे? जब कागेंर्स की सरकार गई और वी.पी. िंसह साहब की सरकार आई, तभी 
जाकर ये िचतर् क्यȗ लगे थे?  इस ĢÌन का कागेंर्स के पास कोई जवाब नहीं है। जब डा. अÇबेडकर 
जी लोक सभा का चुनाव लड़े थे, तो उनके िखलाफ उÇमीदवार खड़ा करके िकसने उन्हȂ हराया 
था? ..(Ëयवधान)..खरगे साहब, आप यह बात भली-भािँत जानते हȅ, परंतु आप नेता Ģितपक्ष हȅ, 
इसिलए सरकार के कामȗ की आलोचना करना उनकी मजबूरी है और आलोचना भी ऐसी, जो 
तथ्यȗ से दूर है, सत्यता से दूर है। उनको एक िजÇमेदार पद पर होने के बाद इस Ģकार का कथन, 
इस Ģकार का बयान देने की जरूरत नहीं है। इस िवधेयक पर दस माननीय सदÎयȗ ने अपने 
िवचार Ëयƪ िकए हȅ। सभी ने इस िवधेयक का समथर्न िकया है, िकसी ने भी इस िवधेयक का 
िवरोध नहीं िकया है। यह समय पर क्यȗ नहीं हुआ, अब क्यȗ हो रहा है, इनकी भी चचार् करने की 
जरूर कोिशश की है। आरक्षण या सिंवधान का अपमान करने का उÊलेख - इसके बारे मȂ भपेून्दर् 
यादव जी ने बता िदया है। जब आपातकाल लगाया था, तो इस देश मȂ  सिंवधान नाम की चीज़ नहीं 
बची थी। उस वƪ न कानून, न वक़ील, न दलील कुछ भी नहीं बचा था। उस वƪ यहा ँतक िनणर्य 
ले िलया गया था िक देश के सवȘच्च पदȗ पर बठेै हुए Ëयिƪ - वैसे सिंवधान मȂ Ģावधान है िक यिद 
कोई भी अपराध करेगा, तो उसे सिंवधान और कानून के िहसाब से दंड िमलेगा, परंतु उस समय 
एक कानून बना िदया गया था िक देश के Ģधान मंतर्ी, राÍटर्पित, लोक सभा अध्यक्ष आिद के 
िखलाफ कोटर् मȂ केस नहीं िकया जा सकेगा अथार्Þ एफ.आई.आर. दजर् नहीं की जा सकेगी। जब 
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जनता पाटीर् की सरकार आई, तो उसमȂ सशंोधन करने का काम िकया गया और िफर से जो 
पुरानी ËयवÎथा थी, उसको बहाल करने का काम िकया गया।   

महोदय, मेरे पास कहने के िलए बहुत कुछ है, अभी खरगे साहब ने यह कहा िक आरक्षण 
को समाÃत करने का Ģयास िकया जा रहा है और बहुत सारे पद िरƪ पड़े हȅ। महोदय, इस सÇबन्ध 
मȂ डीओपीटी आंकड़े रखता है। डीओपीटी ने 2019-20  की अपनी िरपोटर् मȂ जो जानकारी दी है, 
जो 1.1.2018 की िÎथित को लेकर  है, मȅ उससे सÇबिन्धत कुछ आंकड़े बताकर अपनी बात कहना 
चाहंूगा। हालािंक िरिƪया ँहमेशा होती रहती हȅ और उनकी पूिर्त करने का Ģयास भी समय-समय 
पर होता रहता है, क्यȗिक यह एक रूटीन Ģिकर्या है, िंकतु मȅ यह बताना चाहता हंू िक कागेंर्स की 
सरकार मȂ भी िरिƪया ँरही थीं, वतर्मान सरकार मȂ भी िरिƪया ँहो सकती हȅ, परंतु िरिƪयȗ की 
पूिर्त का ईमानदारी से Ģयास करना आरक्षण को बचाने का एक बड़ा उदाहरण है। जो डीओपीटी 
की िरपोटर् है, मȅ उसके आधार पर बताना चाहता हंू िक गर्ुप "ए" की सेवा मȂ कुल 53 हज़ार, 252 
अिधकािरयȗ मȂ से 7 हज़ार 272 अिधकारी अनुसूिचत जाित से हȅ। िजनका 13.66 Ģितशत है, जो 
िनधार्िरत 15 Ģितशत की तुलना मȂ 1.34 Ģितशत कम है। मȅ यह उस िरपोटर् के आधार पर बता रहा 
हंू। इसी तरह गर्ुप 'बी' की सेवा मȂ 1,44,281 कमर्चारी हȅ, उनमȂ से कुल 27,757 कमर्चारी अथार्Þ 
17.16 Ģितशत एससी के हȅ, जो िक िनधार्िरत 15 Ģितशत से 2.16 Ģितशत अिधक हȅ। गर्ुप  'सी' की 
सेवा मȂ 17,27,271 कमर्चािरयȗ मȂ से 2,93,252 एससी के हȅ यानी 16.98 Ģितशत हȅ, जो िक 
िनधार्िरत Ģितशत से 1.28 Ģितशत ज्यादा है।  गर्ुप 'सी' मȂ सफाई कमर्चािरयȗ की जहा ंतक बात है 
तो कुल 44,329 कमर्चािरयȗ मȂ से 17,574 कमर्चारी एससी के हȅ यानी 39.64 Ģितशत हȅ। यह 
िनधार्िरत Ģितशत से 24.64 Ģितशत अिधक हȅ। वषर् 2018 हेतु अिखल भारतीय सेवाओं मȂ आईएएस 
के िलए एससी के िलए िनधार्िरत 27.1 पद हȅ, आईएफएस के िलए पाचं पद और आईपीएस के िलए 
एससी वगर् के िलए 24 पद िनधार्िरत हȅ, जो शत Ģितशत तक दशार्ते हȅ।  
 मȅ ये आंकड़े डीओपीटी की िरपोटर् के आधार पर सदन मȂ ĢÎतुत कर रहा हंू। इसके आधार 
पर यह िसǉ होता है िक िरिƪया ंबहुत नई हȅ और सरकार ने ईमानदारी से भतीर् के Ģयास िकए हȅ। 
पदोन्नित मȂ आरक्षण सÇबन्धी केस के बारे मȂ चचार् हो चुकी है। कुछ िवषय ये भी िनकले थे िक कुछ 
राज्यȗ से जो ĢÎताव आए, उन पर सरकार ने क्या कारर्वाई की, तो मȅ इस बारे मȂ बताना चाहंूगा 
िक उǄर Ģदेश सरकार ǎारा नमोशूदर्, पȗडरा, पोन, जो िक बगंाली िरÄयजूी हȅ, वे आए और उन्हȂ 
अनुसूिचत जाित मȂ लेने का ĢÎताव 2015 और 2016 मȂ पतर्ȗ ǎारा हमारे पास आया। आरजीआई 
और िफर एससी आयोग ने इस पर सहमित दे दी है और यह िवभाग मȂ िवचाराधीन है। अगर सब 
कुछ सही रहा, तो िनिÌचत रूप से वह भी इस Ģकार से ससंद मȂ िवधेयक के रूप मȂ ĢÎतुत िकया 
जाएगा। एनसीएससी के पास भी कुछ ĢÎताव लिÇबत हȅ।  उनमȂ से एक ओिडशा सरकार का है। वषर् 
2018 मȂ ओिडशा सरकार ने ओिडशा की मंगली जाित के सÇबन्ध मȂ एक ĢÎताव भेजा था, िजसमȂ 
के्षतर् का Ģितबधं हटाने की बात थी। वह जाित कुछ के्षतर्ȗ मȂ है इसिलए वह Ģितबधं हटाकर पूरे 
राज्य मȂ करने सÇबन्धी मागं है। आरजीआई के  सहमत होने के बाद एससी आयोग के पास यह 
ĢÎताव िवचाराधीन है। एससी आयोग की िरपोटर् आने के बाद हमारा िवभाग उस पर आगे कारर्वाई 
करेगा।  

 आरजीआई के पास जो लिÇबत िवषय हȅ, मȅ उनका उÊलेख करना चाहंूगा। कणार्टक 
सरकार मȂ कोटेगर, मेतर्ी के पयार्य के रूप मȂ, कोटेक्षितर्य, कोटेगरा, कोटेगवा, रामक्षितर्य, 
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सेरूगरा, सेनवेगना को शािमल करने का ĢÎताव है और यह आरजीआई के पास िवचाराधीन है। 
वह सहमित देगा तो यह आयोग के पास जाएगा। आयोग सहमित देगा तो सरकार के पास  आएगा 
और इसी Ģिकर्या का पालन करते हुए हम आगे कायर्वाही करȂगे। झारखंड की अनुसूिचत जाितयȗ 
की सूची मȂ भइुया ंके पयार्य के रूप मȂ पाइक, खंिडत, खंिडत पाईक, क्षितर्य, कोटवार, Ģधान, 
माझंी, देहरी क्षितर्य, खंिडत भइुया,ं गडई, गरहई को शािमल करने का ĢÎताव है, यह भी 
आरजीआई के पास िवचाराधीन है। आरजीआई की िरपोटर् आने के बाद Ģिकर्या अनुसार कारर्वाई 
करने का मȅ िवÌवास िदलाता हंू। 

मध्य Ģदेश की अनुसूिचत जाितयȗ की सूची मȂ 'बेलदार' के पयार्य के रूप मȂ 'ओड बेलदार' 
को शािमल करने का ĢÎताव है।  यह भी RGI की िटÃपणी के िलए िवचाराधीन है।  RGI की 
कारर्वाई के बाद आगे जो Ģिकर्या है, उसका पालन करते हुए हम आगे बढ़Ȃगे।   
 महोदय, कहने के िलए तो बहुत कुछ है।  नरेन्दर् मोदी जी की सरकार ने इन 6-7 सालȗ मȂ 
अनुसूिचत जाित वगर् के िलए, उनके उत्थान के िलए, सामािजक समता और समरसता के िलए 
एक नहीं, बिÊक अनेक ऐितहािसक िनणर्य िलए हȅ।  अÇबेडकर जी को सÇमान देने की दृिÍट से 
हमने अÇबेडकर जी की 125वीं वषर्गाठँ साल भर बड़े धूमधाम से मनाई।  इसके िलए एक नहीं, 
बिÊक अनेक Ģकार के कायर्कर्म हुए।  इतना ही नहीं, अÇबेडकर जी को सÇमान देने की दृिÍट से, 
उनका आदर-सत्कार हो, इस Ģकार का वातावरण बनाने की दृिÍट से उनसे सÇबिन्धत पाचँ Ģमुख 
Îथानȗ को पचंतीथर् घोिषत िकया गया।  पहला Îथान उनका जन्मÎथान है।  इन्दौर के पास महू मȂ 
उनका जन्म हुआ था।  उस जन्मÎथल पर भËय Îमारक बनाने का काम हमारी सरकार ने िकया, 
िकसी और सरकार ने नहीं िकया।  अगर िकया हो, तो िवरोधी पक्ष के लोग बता दȂ।  हमने 1991 मȂ 
उसकी शुरुआत की थी, अटल जी ने उसका भिूमपूजन िकया था और सरकार 1992 मȂ चली गई।  
िफर दूसरी सरकार आई।  उस सरकार ने उसमȂ एक ईंट भी लगाने का काम नहीं िकया।  िफर से 
भाजपा की सरकार बनी।  14 करोड़ से अिधक खचर् करके वह भËय Îमारक बनाने का काम हमने 
िकया।  दूसरा Îथान उनकी िशक्षा भिूम है।  वे उच्च िशक्षा के िलए लदंन मȂ जहा ँपढ़ते थे, उस 
िशक्षा भिूम को, व ेिजस मकान मȂ रहते थे, महाराÍटर् की िशव सेना-भाजपा सरकार ने खरीद कर 
उसको राÍटर्ीय Îमारक घोिषत िकया।  पहले वाली सरकार ने क्यȗ नहीं िकया, यह ĢÌन खड़ा 
होता है, उनको इसका उǄर देने की जरूरत है।  तीसरा Îथान उनकी दीक्षा भिूम है।  नागपुर मȂ 
जहा ँउन्हȗने दीक्षा ली थी, वहा ँभËय Îमारक बना है।  उस भËय Îमारक को और िवÎतार देने का 
काम अगर िकसी ने िकया है, तो हमारी सरकार ने िकया है।  9.5 करोड़ रुपए Îवीकृत करके 
हमने उसका िवÎतारीकरण और आधुिनकीकरण करने का काम िकया है।  ...(Ëयवधान)... िफर 
अÇबेडकर जी जब िदÊली मȂ रहते थे, तो वे एक िकराए के मकान मȂ रहते थे।  ...(Ëयवधान)... मȅ 
बोल रहा हँू।  वे 26, अलीपुर रोड मȂ रहते थे।  लबें समय से मागँ की जा रही थी िक उस 26, 
अलीपुर रोड को अÇबेडकर Îमारक का दजार् देकर वहा ँभËय Îमारक बनाने का काम िकया जाए।  
यह काम िकसी ने नहीं िकया।  नरेन्दर् मोदी जी की सरकार ने इसे Îवीकृित दी, उन्हȗने 100 करोड़ 
रुपए Îवीकृत िकए, नरेन्दर् मोदी जी ने उसका भिूमपूजन िकया, वह बन कर तैयार हो गया और 
नरेन्दर् मोदी जी ने ही उसका उǇाटन िकया।  उपसभापित महोदय, मȅ आपसे िनवेदन करना 
चाहँूगा िक आप कभी समय िनकाल कर उस भËय Îमारक को देखने का कÍट करȂ।  िनिÌचत रूप 
से आप उसकी तारीफ करȂगे और आÌचयर्चिकत हȗगे िक इतना अच्छा भवन बनाने का काम िकया 
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गया है।  यह काम हमने िकया है।  ...(Ëयवधान)... इसी Ģकार से चैत्य भिूम है, जहा ँअÇबेडकर 
जी का अिन्तम सÎंकार हुआ था।  अब मȅ याद नहीं िदलाना चाहता, कहना नहीं चाहता िक 
अÇबेडकर जी के अिन्तम सÎंकार के िलए तत्कालीन सरकार ने िदÊली मȂ जगह नहीं दी थी, तो 
यहा ँ से ले जाकर मुÇबई मȂ चैत्य भिूम मȂ उनका अिन्तम सÎंकार िकया गया था।  उस अिन्तम 
सÎंकार वाले Îथल को भËय Îमारक बनाने का काम िपछली सरकारȗ ने नहीं िकया।  नरेन्दर् मोदी 
जी की सरकार ने उस भËय Îमारक के बगल मȂ इंदु िमल, जो बदं पड़ी थी, उस जमीन का 
अिधगर्हण िकया और लगभग 275 करोड़ रुपए की लागत से वहा ँभËय Îमारक बनाने का काम 
चल रहा है।  यह नरेन्दर् मोदी जी की सरकार ने िकया था।   

नरेन्दर् मोदी जी सिंवधान का सÇमान करते हȅ, मȅ इसका एक उदाहरण देता हँू।  जब वे 
गुजरात के मुख्यमंतर्ी थे, तो सुरेन्दर्नगर मȂ भारत के सिंवधान की सजावट करके उसको हाथी पर 
रखा गया और एक िकलोमीटर की पदयातर्ा की गई थी।    नरेन्दर् मोदी जी Îवयं उस पदयातर्ा मȂ 
सिÇमिलत थे। इस Ģकार से अÇबेडकर जी का सÇमान करने का काम भी हमने िकया है। जैसा मȅने 
बताया िक अÇबेडकर जी की 125वीं वषर्गाठं हमने सारे देश मȂ धूमधाम से मनाई। ऐसे कुछ काम 
अगर दूसरी सरकारȗ, िवशेषकर कागेंर्स सरकार ने िकये हȗ, तो खरगे जी कभी बतायȂ, हमȂ 
बतायȂ, हम उस पर िवचार करȂगे, अन्यथा इस Ģकार की असत्य बातȂ, अमयार्िदत बातȂ, िजÇमेदार 
सदन मȂ न कहȂ। यह उच्च सदन है, भारत की ससंद Ģजातंतर् का मिन्दर है, इस Ģजातंतर् के 
मिन्दर की रक्षा करना, इसे सÇमान देना Ģत्येक सदÎय का कतर्Ëय है। खरगे साहब को भी इस 
िवचार करना चािहए। मȅ इससे ज्यादा कहना नहीं चाहता - हालािंक कहने के िलए बहुत कुछ है, 
िकन्तु समय की मयार्दा है, कभी ऐसे लÇबे िवषय पर चचार् करने का मौका िमलेगा तो ऐसे अनेक 
उदाहरण सिहत जानकारी दंूगा। वतर्मान मȂ मȅ माननीय सदÎयȗ और सदन से एक िनवेदन करना 
चाहता हंू िक जो तिमलनाडु की सात जाितयȗ को िमलाकर एक जाित ‘देवेन्दर्कुला वलेालर’ नाम 
देने का जो िवधेयक है, इस िवधेयक को पािरत करने की कृपा करȂ, धन्यवाद। 
 
Ǜी मिƥकाजुर्न खरगे: िरकॉडर् Îटेर्ट करने के िलए मȅ िवनती करता हंू और आप िदल पर हाथ 
रखकर कहȂ, िदÊली मȂ जो दो Îमारक हȅ, एक अलीपुर रोड पर है और दूसरा होटल के पीछे है, 
उन दोनȗ जगहȗ के बारे मȂ िकसने मीिंटग ली, पैसा िकसने रखा और इन्हȂ परिमशन िकसने दी? मȅ 
रेलवे के साथ सोशल जिÎटस िमिनÎटर िसफर्  तीन महीने था। तीन महीने मȂ मȅने बुलाकर मीिंटग 
लेकर िक्लयर करके, वह जगह खाली करके रखी थी, आपने 14 अĢैल को आकर फाउण्डेशन 
डाली। मȅ वह आदमी हंू, जो 1977 मȂ इिन्दरा गाधंी जी को गुलबगार् ले जाकर, जो Îटेच्यज़ू आपने 
यहा ंखड़े िकये हȅ और िजनके िलए आप नरेन्दर् मोदी जी की बहुत तारीफ कर रहे हȅ, मȅने 1977 मȂ 
वहा ंबनाए हȅ। आप बार-बार कह रहे हȅ िक खरगे साहब यह कह रहे हȅ, खरगे साहब वह कह रहे 
हȅ। हमने िजतना िकया, उतना करो तो बहुत है। ..(Ëयवधान).. 
 
DR. L. HANUMANTHAIAH (Karnataka): Sir, for the sake of records. …(Interruptions)… 
 
Ǜी थावरचन्द गहलोत: िफर खरगे साहब ने असत्य बात कही है। ..(Ëयवधान).. 26, अलीपुर रोड 
..(Ëयवधान)... 
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MR. DEPUTY CHAIRMAN:  Nothing is going on record, except what the Leader of the 
House says.  (Interruptions) 
 
SHRI JAIRAM RAMESH:  Sir, the Leader of the House is misleading the House.  
(Interruptions) He is misleading the House.  ...(Interruptions).. 
 
Ǜी थावरचन्द गहलोत: 26, अलीपुर रोड, जब अटल जी की सरकार थी,  िजसकी वह िनजी 
सÇपिǄ थी, वह अटल जी की सरकार ने खरीदी और उस समय उस Îमारक की शुरुआत की थी। 
26, अलीपुर रोड अटल जी की सरकार के टाइम हुआ। यह िरकॉडर् देख लȂ और रहा सवाल, खरगे 
साहब ने जो कहा िक ..(Ëयवधान)... 
 
Ǜी उपसभापित: उसकी Ģॉपर Ģिकर्या है।  
 
Ǜी थावरचन्द गहलोत: खरगे साहब ने कहा िक ली मेिरिडयन होटल के बगल मȂ 15, जनपथ जो 
इंटरनेशनल सेन्टर हमने बनाया है, इसकी चचार् इनके टाइम पर हुई थी, कोई जमीन अिधगृहीत 
नहीं हुई थी, यह हमारे टाइम की है,Îवीकृित हमारे टाइम मȂ हुई, पैसा हमने मंजूर िकया, 
भिूमपूजन हमने िकया और उǇाटन भी हमने िकया। यह जो जानकारी दी है, वह सही नहीं है।  
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: The question is: 
 

"that the Bill further to amend the Constitution (Scheduled Castes) Order, 1950 
to modify the list of Scheduled Castes in the State of Tamil Nadu, as 
passed by Lok Saha, be taken into consideration." 

 
The motion was adopted. 

 
MR. DEPUTY CHAIRMAN:  We shall now take up Clause-by-Clause consideration of 
the Bill.   

Clause 2 was added to the Bill. 
Clause 1, the Enacting Formula and the Title were added to the Bill. 

 
MR. DEPUTY CHAIRMAN:  The Minister to move that the Bill be passed.   
 
Ǜी थावर चन्द गहलोत : महोदय, मȅ ĢÎताव करता हंू : 
 

    " िक िवधेयक पािरत िकया जाए।" 
 

The question was put and the motion was adopted. 
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